

Introducción a la Lectura de este Número

Para conmemorar el *50 Aniversario de la Expropiación Petrolera*, la Revista *Problemas del Desarrollo* pone en las manos de los lectores cuatro artículos de especialistas en el tema.

El maestro Angel de la Vega Navarro en su artículo *El cambio estructural y el papel económico y energético del petróleo* evalúa la concepción del cambio estructural presente en la política económica, particularmente, en relación al papel económico y energético del petróleo. El afirma que el cambio estructural que exige la salida de la profunda crisis de la economía mexicana no ha pasado aún de los límites de un discurso de reestructuración, de modernización, limitado teóricamente por las características de la política económica que se ha aplicado.

Miguel H. Márquez participa con el artículo *La industria del gas natural en México*. El autor señala cómo el crecimiento de la industria del gas natural se encuentra profundamente ligado al *boom* petrolero de nuestra historia económica. Desarrolla un balance energético y del gas natural desde el periodo echeverrista, caracterizado por la autosuficiencia y aprovechamiento de éste. Reseña el periodo que transcurre de la autosuficiencia a la abundancia en 1976-1982 hasta la restricción que va de 1982-1987 en relación con el comercio exterior. Al final señala las perspectivas de la evolución de la producción del gas natural.

Isidro Morales M. analiza el papel jugado por el gas natural en la mutación energética del mundo industrializado y explora los obstáculos que enfrenta su producción y consumo en el artículo denominado *Panorama del gas natural en los países industrializados*. El autor señala que el futuro del gas natural dependerá, a parte de la competitividad que deberá mantener frente a los combustibles alternativos, de factores como estimular las inversiones en la innovación tecnológica y en abaratar costos en la producción y el transporte.

Política petrolera reciente y expectativa a corto plazo de Benjamín García Paéz es un artículo de gran importancia para los estudiosos del tema. El autor enfatiza cómo la política petrolera reciente de 1983 a 1988 se somete a una etapa de racionalización y consolidación de su infraestructura, donde México aparte de la necesidad inmediata de presentar acciones para fortalecer y mantener la capacidad productiva de PEMEX necesita también reorientar su política petro-

lera exterior para hacer frente a la inestabilidad del mercado internacional.

Los destacados investigadores Roberto Escalante y Teresa Rendón en su artículo *Neoliberalismo a la mexicana: su impacto sobre el sector agropecuario* destacan las características del sector agropecuario. Los préstamos del Banco Mundial para dicho sector son condicionados por variantes como la reducción del papel de las empresas paraestatales, liberalización del comercio, liberalización de precios, tarifas de agua, inversión pública, racionalización de Conasupo, privatización de la distribución de fertilizantes con sus posibles consecuencias de subordinación para el país de su producción agrícola.

El problema de la vivienda en la formación capitalista de la ciudad de México es un artículo de José Luis Huerta donde plantea cómo la vivienda crece a medida que las fuerzas productivas exigen nuevas condiciones habitacionales en el medio urbano. El capital al carecer de capacidad para resolver las necesidades habitacionales de los asalariados se los atrae con programas esporádicos de vivienda y al conjunto de las clases afectadas se les marca el camino de los asentamientos tolerados.

En el marco de un año difícil como fue 1987 cuando se profundizaron la crisis estructural y el deterioro nacional, el Instituto de Investigaciones Económicas logró *con menos hacer más* para cumplir las tareas que le han sido encomendadas por la Universidad y el país. Tal manifiesta el licenciado Fausto Burgueño Lomelí en su *Segundo Informe de Actividades* de mayo de 1987 a junio de 1988.